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édito.

Chaque début d’année est l’occasion 
de prendre de bonnes résolutions, 
et de souligner ce qui est bon, beau 

et bien dans cette année passée, malgré les difficultés et les crises ! 
Nous avons été marqués, cet automne, par un antisémitisme ravivé 
par la guerre entre Israël et Hamas, qui s’est manifesté parfois 
brutalement dans notre arrondissement. J’ai mobilisé toutes nos forces 
pour le condamner et le combattre, au côtés des forces de l'ordre, 
très présentes. 

L’année 2024 sera une année historique pour Paris, mais aussi pour 
le 17e. Après d’interminables travaux, douloureux pour les riverains 
et les commerçants, le tramway pourra enfin tracer sa route. La Porte 
Maillot, dès le printemps, sera libérée, végétalisée devant le Palais 
des Congrès, ouverte sur le Bois de Boulogne. En juin prochain, le RER 
E permettra à toute une partie de notre arrondissement de bénéficier 
d’une intermodalité de transports exceptionnelle. 

Les Jeux Olympiques et Paralympiques sont aussi une occasion 
de réjouissance, qui nous l’espérons rendra les Parisiens fiers de notre 
ville. L'arrondissement n'est pas concerné par les sites de compétitions 
et les périmètres de sécurité annoncés. Mais nous travaillons, 
avec le Préfet de Police, à définir les modalités de circulation dans 
l’arrondissement, pour pouvoir les communiquer au printemps 
aux habitants et aux commerçants légitimement inquiets. Comme 
disait Théodore Monod, "le peu qu'on peut faire, le très peu qu'on peut 
faire, il faut le faire" !

Je vous souhaite, à vous personnellement, à vos proches, une très bonne 
année 2024 !

Nous sommes à l’aube d’une 
année historique pour Paris.

20
24 !

g.boulard@paris.fr

En raison de la pénurie de papier, nous 
avons fait le choix d'imprimer ce journal 
sur du papier plus écologique.
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dates.
Du 8/01 
au 29/02
Enquête publique 
sur le projet du Plan 
local d'urbanisme 
bioclimatique
Consultez et contribuez sur  
enquete-publique-plu-paris.fr

23/01
Conseil d’arrondissement 
Mairie du 17e à 19 h  
Salle Jacques Chirac 
Ouvert au public

27/01
Café du maire
Mensuel  
« Monsieur Madame »
35 avenue des Ternes - 16h

4/02
Votation citoyenne  
de la Mairie de Paris
« Pour ou contre la création 
d’un tarif spécifique pour le 
stationnement des voitures 
individuelles lourdes, 
encombrantes, polluantes ? »
Retrouvez les 4 lieux de vote 
dans le 17e page 15

Abonnez-vous  
à la lettre 
d’information 
hebdomadaire sur  
mairie17.paris.fr

www.mairie17.paris.fr

Suivez-nous !

mairie17paris

@Mairie17

Mairie du 17e
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1. Mortaza Behboudi libéré – Geoffroy Boulard, maire du 17e 
arrondissement, et Jean-Didier Berthaut, conseiller de Paris chargé 
des affaires européennes et internationales, ont reçu avec émotion le 
journaliste franco-afghan à la mairie du 17e qui lui a témoigné son soutien 
pendant ses 284 jours de captivité en Afghanistan par les Talibans.

2. Armistice du 11 novembre 1918 – Cérémonie de recueillement et 
d’union entre générations au Monument aux morts de la mairie du 
17e avec la participation d’une centaine d’élèves des écoles Berthier, 
Legendre, Marguerite Long et des membres du Conseil Municipal des 
Jeunes du 17e, pour commémorer l’Armistice et rendre hommage à tous 
les morts pour la France.

3. Merci pour le chocolat – 5 600 seniors bénéficiaires de l’Espace 
Parisien des solidarités du 17e sont venus au Café Ephémère de la 
mairie du 17e faire une pause gourmande servie par 50 volontaires de 
l’Heure Civique 17, 20 collégiens du Conseil Municipal des Jeunes et par 
l’association Accueil des Villes Françaises (AVF). Merci à eux d’avoir 
rendu cet évènement chaleureux et festif.

4. Tempête sur le 17e - La tempête Ciaran début novembre n’a pas 
épargné le 17e arrondissement où de nombreux arbres ont été couchés, 
comme sur l’avenue Wagram, par des vents qui ont dépassé les 
100 km/h.

5. Magusto populaire place Félix-Lobligeois – Châtaignes pour la fête 
de Saint-Martin et danse folklorique pour les 40 ans de la communauté 
franco-portugaise de la paroisse Sainte-Marie des Batignolles 
représentée par Lourdes Fernandes, adjointe au maire en charge de la 
lutte contre la grande exclusion, accompagnée du père Vincent Guibert.

6. Boucles du 17e – Plus de 1 000 coureurs ont bravé le froid pour 
parcourir le circuit de 10 km à travers les quartiers Martin Luther King, 
Epinettes-Pouchet, Guy Môquet et les Batignolles.

7. Illuminations de Noël – A l’image de la rue de Lévis, le 17e 
arrondissement s’est illuminé pour les fêtes de fin d’année. Un spectacle 
unique organisé et financé en majeure partie par les associations de 
commerçants. Pour le plus grand bonheur des habitants. 

8. Le 17e en fresque - Du parc Martin Luther King à l’Arc de Triomphe, 
le 17e arrondissement s’est affiché en couleur à la mairie avec 
cette création signée Good bye Hippocrate, illustrateur et médecin 
urgentiste.

9. Collecte pour l’Arménie – Dix tonnes de vêtements d’hiver, 
couvertures, produits d’hygiène, couches ont été récoltées depuis le hall 
de la mairie en aide aux familles de réfugiés dans le Haut-Karabagh 
grâce à la mobilisation des élus du 17e, des associations, et des 
volontaires de l’Heure Civique.

10. Remise du Brevet aux collégiens de Malraux – Ils ont reçu leur 
premier diplôme en grande pompe à la mairie des mains du maire 
du 17e, Geoffroy Boulard. Une cérémonie immortalisée par les parents 
fiers de leurs jeunes lauréats.

rétro.
ON EN PARLE
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Conseil Municipal 
des Jeunes,
3e mandature

Les 30 conseillers élus représentant les collèges 
publics et privés du 17e arrondissement ont lancé 

une nouvelle mandature qui sera placé en 2024 
sous le signe du sport et de l’Europe. 

Félicitations aux 3 nouveaux mini-maires, 
Maïssa (Collège La Rose Blanche), Ella (Collège 

Pierre de Ronsard) et Abel (Collège Carnot).

actu.
ON EN PARLE

actu.
ON EN PARLE

Dernière ligne 
droite pour le tram
La fin d’année 2023 a marqué la quasi-
finalisation des travaux dans le 17e.

L’ensemble des chaussées sont circulables 
et les marquages réalisés. Le système ferroviaire 
est dans sa phase de finition avant la mise 
en circulation à partir du 5 avril 2024.

 → Secteurs Porte d’Asnières / Porte de Courcelles 
et Porte de Champerret : la dernière étape de 
l'aménagement comprendra la pose de mobiliers 
et la mise en route de l’éclairage public définitif fin 
janvier 2024.

 → Secteur Porte des Ternes / Porte Maillot : le parvis 
à l’Est de la station tramway est accessible aux 
piétons depuis le 22 décembre. La partie ouest sera 
ouverte d’ici fin janvier 2024, y compris la piste 
cyclable nord/sud.

Vers la fin 
des aménagements  
des rues Lacaille 
et Dautancourt

Principales réalisations
 → Recalibrage de la chaussée et des trottoirs 
Changement de revêtement

 → Création de jardinières

 → Installation d'arceaux vélos

 → Réalisations de signalisations, marquages 
au sol et mise en place de panneaux
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Un Prix Territoria pour 
l’Heure Civique 17

La Mairie du 17e a été honorée du 

Prix Territoria Argent "Lien Social" 

pour son rôle précurseur en matière 

d’action publique locale avec 

l’Heure Civique.

Créée par Geoffroy Boulard, maire 

du 17e arrondissement, et Atanase 

Perifan, adjoint à la mobilisation 
solidaire, cette innovation a été 
adoptée par plus de cent villes et 
départements à travers la France. 
Dans le 17e arrondissement, elle 
a permis à plus de 1 800 personnes 
de s'engager dans des actions 
de solidarité de proximité.





actu.
ON EN PARLE

Recensement
La mairie du 17e recrute !
Devenez agent recenseur  
du 18 janvier au 24 février

La rémunération de l'agent recenseur 
sera versée au terme des opérations de 
recensement sur les bases suivantes 
hors charges sociales : 
Bulletin individuel (par habitant) : 1,05 € 
brut. Feuille de logement : 1,65 € brut.

Informations et inscription 
tinyurl.com/recrutement
 recensement2024

Aménagement  
de la Porte Maillot

1 500 arbres plantés

Réservez votre 
créneau  
par téléphone ou e-mail 
Tél : 01 44 69 76 77 /  
01 44 69 17 17  
le lundi et le jeudi  
de 9h à 18h
Mail : 
lheurecivique17@paris.fr

Vous souhaitez vous 
porter volontaire ?
Inscrivez-vous à 
lheurecivique17@paris.fr

Nouveauté
La mairie du 17e 
collecte votre sapin
Du 8 au 18 janvier, un service de collecte à domicile 
sera effectué par les volontaires de l’Heure Civique 17.

Ce dispositif est réservé exclusivement  
aux séniors de plus de 75 ans et aux personnes 
en situation de handicap.

Geoffroy Boulard, maire du 17e 
arrondissement, Jérémy Redler, 
maire du 16e arrondissement et 
Christophe Najdovski, adjoint à 
la Maire de Paris, ont donné les 

premiers coups de pelle au chantier 
de plantation d'arbres du jardin 
Alexandre Soljenitsyne devant 

le Palais des Congrès, marquant 
le début de la seconde phase 

d’aménagement de la Porte Maillot qui 
se poursuivra jusqu'à fin mars 2024.

Record pour la collecte 
de la banque 

alimentaire
Avec 1071 cartons de denrées collectés (+ 33 % 

par rapport à 2022), le 17e termine largement 
en tête des arrondissements parisiens grâce 

à la générosité de ses habitants. Merci !
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ON EN PARLE





Cette sélection a pour objectif de promouvoir une 
conception et un fonctionnement respectueux du climat, 
de mettre en valeur les innovations qui peuvent favoriser 
une transformation vers un environnement bâti durable. 

Une reconnaissance mondiale pour la tour du quartier 
Pouchet, un exemple de réhabilitation vertueuse.

La tour du Bois 
le Prêtre  

sélectionnée 
parmi les 100 

bâtiments durables 
emblématiques 

par la présidence 
indienne du G20

Concours 
d'éloquence 
jeunesse
Le projet « Prise de parole » 
offre la possibilité à une 
quinzaine de lycéens issus 
des structures jeunesse 
de se former à travers des 
ateliers à la prise de parole 
en public et de préparer 
un concours d’éloquence 
portant sur une thématique 
citoyenne et civique. 

Venez assister au 
concours d’éloquence  
« Prise de parole »
Vendredi 2 février 18 h  
à la Mairie du 17e 

Pour sa première édition, le 
Grand Prix a été décerné à 
la bande-dessinée « André 
Maginot, un patriote 
exemplaire » qui retrace le 
destin d’un héros, député 
combattant et homme d’État.

Cette distinction créée par 
Michel Terrioux, élu du 17e 
arrondissement délégué à 
la politique mémorielle, à 
la citoyenneté, au monde 
combattant et aux affaires 
funéraires, récompense une 
œuvre reflétant les valeurs 
de la République.

André Maginot, un 
patriote exemplaire
De Carole Riegel et 

Quentin Dubourg
Éditions Kaolin

En partenariat avec la 
Fédération Nationale 

André Maginot (FNAM)

Gueules cassées 
Sourire quand même  
de Francis Carin, 
Didier Chardez 
et Isabelle Gaudon
Éditions Signe

La Moselle déracinée 
de Charly Damm 
et François Abel
Éditions Signe

Le Don et l’Engagement
de Arnaud Delalande 
et Laurent Bidot
Éditions Plein Vent

actu.
ON EN PARLE

actu.
ON EN PARLE

Le Grand Prix de la Mémoire  
et de la Citoyenneté de  

la bande-dessinée du 17e  
remis à “André Maginot,  
un patriote exemplaire”

Les finalistes

Le Guide de la Mémoire  
et de la Citoyenneté est sorti ! 
Ce nouvel opus de la série de guides publiée par la Mairie 
du 17e arrondissement vous propose un outil pédagogique 
pour comprendre la République française, ses valeurs et 
ses symboles, ainsi que l’engagement de la Mairie du 17e 
pour le devoir de mémoire.

Disponible à la mairie du 17e 
En ligne tinyurl.com/guidememoire17 
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démocratie locale.
ON EN PARLE

Des Conseils de Quartier 
renouvelés !
Le 4 décembre, la mairie a accueilli la soirée de formation 
des nouveaux conseillers de quartier. Les neuf conseils ont 
été renouvelés, chacun composé de 14 habitants (dont 
4 jeunes) et de 10 acteurs locaux. Sur 571 candidats, 
216, soit 37 % ont été retenus. Outre l’élu chargé 
du quartier, deux élus du conseil municipal sont 
présents. En décembre ont été également 
réunis les comités d’animations réunissant 
ces nouveaux conseillers, qui siégeront 
jusqu’en 2026.

La phase de dépôt des projets du Budget 
Participatif 2024 a lieu du 16 janvier 
au 5 février sur decider.paris.fr

VOTATION SUV

 →La Ville de Paris 
propose une 
tarification spéciale 
pour les SUV

La question posée est :

« Pour ou contre la 
création d’un tarif 
spécifique pour le 
stationnement des 
voitures individuelles 
lourdes, encombrantes, 
polluantes ? »

Le projet vise à tripler le coût 
du stationnement des SUV 
("véhicule utilitaire sport", 
haut et spacieux) et 4x4 pour 
les visiteurs et les Parisiens 
hors de leur zone de 
stationnement résidentiel.

Il sera possible de voter 
physiquement le 4 février 
entre 9 heures et 19 heures.

 →Lieux de vote  
dans le 17e

Groupe scolaire  
Épinettes-Kellner
5, Rue Jacques Kellner

École élémentaire Ampère
18, rue Ampère

École Maternelle Pereire
221, boulevard Pereire

Mairie du 17e

18, rue des Batignolles

Plus  
d'infos sur :
Ou au 3975

→  Vous avez  
un projet pour le 17e ?  
N'hésitez pas à le 
déposer dès maintenant !

Le budget participatif est un moyen 
concret de faire aboutir des projets 
améliorant la qualité de vie de tous 
dans notre arrondissement.

Rendez-vous le 15 janvier à 19h à la Mairie du 
17e pour une soirée de bilan et perspectives 
sur le Budget Participatif, suivie d'une galette 
des rois ! Entrée libre.
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Budget Participatif,  
c'est reparti !
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Les Conseils 
d’arrondissement et 
de Paris de novembre 
et décembre ont été 
consacrés aux questions 
budgétaires de la Ville 
de Paris, avec notamment 
l’examen du budget 
primitif en décembre. 
Parmi les autres sujets 
importants à l’ordre 
du jour, la présentation 
du nouveau Plan Climat 
parisien 2024-2030, 
un nouveau plan 
« Priorité piétons » ou 
encore les subventions 
aux associations de 
commerçants qui ne 
ménagent pas leurs 
efforts pour animer 
nos quartiers tout au long 
de l’année.

Une concertation  
sur le devenir des 
Ateliers Berthier

Avec l’abandon du 
projet de Cité du Théâtre 
par le gouvernement, 
l’équipe municipale a 
demandé à la Maire de 
Paris qu’elle sollicite le 
ministère de la culture 
pour qu’il organise une 
concertation sur l’avenir 
de ce lieu emblématique 
de notre arrondissement, 
réunissant les élus locaux, 
les parlementaires, le 
conseil de quartier et les 
habitants, et pour qu’il 
communique le bilan, 
notamment financier, du 
projet abandonné.

→   Adopté  à l’unanimité 
par le Conseil 
d’arrondissement  
Rejeté  par l’exécutif 
parisien 
Défendu au Sénat 
par Catherine Dumas 
Sénatrice de Paris 
et élue du 17e

Une charte de qualité 
pour les commerçants 
de l’Avenue de Clichy

En se basant sur une 
précédente charte 
concernant l’Avenue de 
Clichy depuis la Place 
jusqu’à la Fourche, adoptée 
en 2016 et qui était tombée 
en désuétude, la majorité 
d’arrondissement a 
souhaité la remettre au 
goût du jour et étendre son 
périmètre sur l’ensemble 
de l’avenue. L’ancienne 
charte fera l'objet d'une 
refonte lors d’un travail 
partenarial en lien avec 
les élus des 17e et 18e 
arrondissements, les 
conseils de quartiers, 
les directions de la 
Ville concernées, les 
commerçants et des 
associations d’habitants. 
Cette Charte a pour but de 
renforcer l’homogénéité 
esthétique de l’avenue, 
son attractivité et son 
dynamisme.

→   Adopté  à l’unanimité 
par le Conseil 
d’arrondissement  
 Adopté  à l’unanimité 
du Conseil de Paris

Pour un meilleur 
fonctionnement de 
la Piscine Champerret

Ces derniers mois, les 
usagers de la Piscine 
Champerret ont eu la 
désagréable surprise de 
trouver les portes closes 
en raison d’une grève 
du personnel. L’équipe 
municipale a demandé à 
l’exécutif parisien d’exiger 
de son gestionnaire une 
meilleure communication 
et de tout mettre en 
œuvre pour mettre fin 
aux dysfonctionnements 
observés.

→   Adopté  à l’unanimité 
par le Conseil 
d’arrondissement  
 Adopté  à l’unanimité 
par le Conseil  
de Paris, avec des 
amendements proposés 
par l’exécutif parisien

Retour sur les Conseils 
d’arrondissement des 30 octobre 
et 27 novembre 2023 et les Conseils 
de Paris de novembre et décembre

Parmi les vœux portés 
par la Majorité municipale
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Le prochain Conseil d’arrondissement se tiendra le mardi 23 janvier 2024 à 19 h en salle Jacques 
Chirac – Ouvert au public / Le prochain Conseil de Paris se tiendra du 6 au 9 février 2024.

La délivrance 
des cartes mobilité 
inclusion (CMI)

La Carte mobilité 
inclusion a vocation à 
remplacer les anciennes 
cartes handicap de 
stationnement d’ici 2026. 
Les détenteurs de cette 
carte font actuellement 
face à de nombreuses 
difficultés, avec des délais 
de traitement d’environ 
6 mois, lors de son 
renouvellement, donnant 
lieu à des situations assez 
inextricables. La majorité 
d’arrondissement a donc 
demandé à la maire 
de Paris de se saisir du 
problème et de travailler 
à sa résolution avec la 
Préfecture de Police et la 
Maison départementale des 
Personnes handicapées.

→   Adopté  à l’unanimité 
par le Conseil 
d’arrondissement  
Rejeté  par l’exécutif 
parisien

Avec la fin des 
conventionnements 
d’hôtels avec l’Etat 
à l’approche des 
Jeux olympiques et 
Paralympiques, de 
nombreuses personnes, 
majoritairement des 
hommes seuls, se 
retrouvent sans abri, 
d’où la multiplication des 
campements dans le 17e 
arrondissement.
Un long travail est 
nécessaire pour rétablir 
une prise en charge 
des personnes par les 
acteurs concernés qui 
sont nombreux : Ville 
de Paris, Samu social, 
Mairie d’arrondissement, 
Maraudes, Police 
Municipale…

Ces campements peuvent 
occasionner des problèmes 
de salubrité et de sécurité. 
La mairie met alors tout 
en œuvre pour trouver 
des solutions à des 
situations complexes, 
mais le processus est 
long, fastidieux et souvent 
inefficace. L’équipe 
municipale a demandé à la 
Maire de Paris de revoir ce 
processus pour le rendre 
plus lisible, avec les maires 
d’arrondissement comme 
principaux acteurs.
Pour rappel, seul le 
Secrétariat général de la 
Ville de Paris peut solliciter 
la Préfecture de Police pour 
évincer un campement.

→   Adopté  par le Conseil 
d’arrondissement  
Rejeté  en Conseil de 
Paris 
Défendu  au Sénat 
par Catherine Dumas 
Sénatrice de Paris 
et élue du 17e

L’entretien du 
patrimoine cultuel 
de l’arrondissement

En raison de la Loi de 
séparation des Églises et 
de l’État, la Ville de Paris 
est propriétaire d’un 
certain nombre d’édifices 
cultuels, et responsable 
de leur entretien. L’état 
des églises Sainte-
Marie des Batignolles 
et Saint-Ferdinand des 
Ternes nécessiterait 
d’importants travaux de 
restauration afin de ne 
pas mettre en péril ce 
patrimoine essentiel de 
notre arrondissement. La 
majorité d’arrondissement 
a donc demandé à 
l’exécutif parisien une 
clarification des critères de 
priorisation de rénovation 
et l'engagement d'études 
approfondies et chiffrées 
pour la restauration des 
édifices concernés.

→   Adopté  par le Conseil 
d’arrondissement  
Rejeté  par l’exécutif 
parisien

vie municipale.
ON EN PARLE

Mieux agir face à  
la multiplication des campements
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Les habitants 
racontent leur 17e
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Ce dossier est consacré 
aux habitants du 17e. Des 
Batignolles aux Épinettes, 
des Ternes à la Plaine 
Monceau, la vie de nos 
quartiers est faite de leurs 
histoires. Nous sommes 
allés à la rencontre de 
dix d'entre eux.



Matthieu
entrepreneur-podcasteur, Pont Cardinet

Entrepreneur, podcasteur, père de trois enfants, Mathieu 
Stefani est sur tous les fronts. Mais seulement dans le 17e 
arrondissement. « Pourquoi j'irais ailleurs ? Je suis dans un 
quartier vivant très bien placé avec les commerces, les bars, 
les restos. Je fais tout à vélo ! » Le président de CosaVostra, 
une entreprise installée à Pont Cardinet qui fait référence 
dans la Tech, est l’un de ces jeunes actifs qui ont choisi 
le 17e pour sa qualité de vie, et son tissu économique local 
dynamique.

Dans cette ambiance de Sillicon Valley, Mathieu Stefani 
aime s’aventurer sur d’autres terrains. En 2017, il lance 
son podcast Génération Do It Yourself « Le podcast qui 
part à la rencontre de celles et ceux qui se sont construits 
par eux-mêmes ».

« Comme je suis un peu geek, j'ai réussi à me débrouiller avec 
peu de moyens et j'ai enchainé les épisodes. » Avec 1 million 
d’écoutes par mois, son podcast a reçu des personnalités 
du monde des affaires, de la politique et du spectacle 
et suscité l’intérêt de TF1 qui lui a confié une série éco 
consacrée à l’investissement intitulée Épargnons-nous les 
idées reçues.

« Il y a six ans, je me suis lancé avec deux micros. Me voilà 
aujourd’hui sur la plus grande chaine d’Europe ! », s’amuse-
t-il. L’entrepreneur-podcasteur aurait-il la bougeotte ? 
« Je n’en ai pas encore les moyens mais c’est un objectif ! » 
Il nous a confiés en effet qu’il aimerait s’installer vers 
la Plaine Monceau. Toujours dans le 17e arrondissement. 
Évidemment.
Génération Do It Yourself
À écouter sur gdiy.fr

 

Le 17e arrondissement et Yasmina, 
c’est une histoire familiale qui s’étend 
sur cinq générations. « Nous sommes 
tous allés au manège du Square des 
Batignolles. Aujourd’hui, ce sont mes 
petits-enfants », confie-t-elle un brin 
nostalgique.

La psychanalyste est intarissable 
quand il s’agit de vanter les Épinettes 
où elle vit depuis trente-quatre ans. 
« Quand je dis que j’habite le 17e, on 
pense aux Batignolles, aux Ternes et aux 

quartiers chics. Ce sont aussi les quartiers 
populaires ! À l’époque, c’était dégradé. 
Aujourd’hui, ça va beaucoup mieux. 
Passez le Boulevard Bessières, vous 
rencontrerez des gens chaleureux. »

Yasmina qui apprécie la rue de la 
Jonquière et ses commerces est un 
visage connu du quartier. « À tel point 
que mon mari songe sérieusement à faire 
les courses tout seul ! », ponctue-t-elle 
du rire généreux qui la caractérise.

Cette générosité, Yasmina l’a mise au 
service des jeunes des quartiers en 

ouvrant le Centre Kirikou boulevard 
Bessières il y a vingt-quatre ans. 
« Mon idée était d’offrir un lieu d’écoute 
pour les enfants qui erraient dans la 
rue. D’un coup, 150 mineurs ont franchi 
la porte du Centre. Nous voulons leur 
ouvrir l'esprit en faisant des sorties à 
l'opéra ou au théâtre. 280 enfants sont 
inscrits aujourd’hui. » Et des réussites 
étonnantes quand tout semblait joué 
d’avance, comme ce jeune qui a choisi 
de se détourner de l’argent facile en 
devenant chef d’entreprise, ou un 
autre passé par Sciences Po qui s’est 
engagé en politique.

Autant de parcours éveillés par le 
Centre Kirikou et Yasmina.
Centre Kirikou
20 Boulevard Bessières

“Je ne sors 
jamais du 17e. 

À part pour 
aller au Parc 
des Princes”

“Le 17e, ce sont 
aussi les quartiers 
populaires !”

Yasmina
psychanalyste et présidente du 
Centre social Kirikou, Les Épinettes
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Ronsard, passionné de 
politique, d'Histoire et de 
Napoléon. « Un personnage 

fascinant malgré sa part d’ombre. »

La vie d’Octave dans le 17e 
arrondissement est rythmée par 
son engagement dans la vie de 
son collège. Délégué de sa classe, 
il porte actuellement un projet de 
digitalisation des manuels scolaires 
et s’investit dans la collecte des Pièces 

Jaunes. La lutte contre le harcèlement 
est une autre de ses préoccupations 
qu’il veut défendre au Conseil 
Municipal des Jeunes. « J’aimerais 
aussi proposer un ramassage des déchets 
inter classes et sensibiliser les plus jeunes 
à l’Histoire et aux guerres passées. Par-
dessus tout, j’aime partager des idées. »

Nul doute qu’Octave saura défendre 
les siennes avec passion au nom de 
son collège et du 17e.

“Représenter le 17e 
et mon collège, c'est 

une grande fierté”

Octave
collégien, conseiller municipal 
des jeunes, Pereire-Malesherbes

Il fallait au moins un livre pour raconter l’histoire exceptionnelle de Jacqueline, 
une femme libre et engagée. Gaëlle Bertruc, qui a compilé plus de trois cents 
heures d’entretien avec la vétérinaire médiatique, pionnière de l’homéopathie 
animale, l’a écrit. Dans La toile cirée, on suit le parcours d’une enfant juive des Lilas 
cachée dans une ferme de la Nièvre juste avant la rafle du Vel d’Hiv, qui a su casser 
les barrières de son époque. « Une femme, juive de surcroit, à l’école vétérinaire, 
c’était très rare dans les années 60. Les hommes me faisaient comprendre qu’il n’y 
avait pas de place pour moi. Quand j’ai débarqué avec ma petite Gordini dans le 
Morvan où j’ai commencé à exercer, on m’a accueillie… avec circonspection », 
se remémore cette amatrice de vitesse et amoureuse de littérature.

Après une enfance au milieu des vaches, Jacqueline, avec l’aide de Bernard 
Pons, député et élu du 17e arrondissement, ouvre sa clinique rue Rennequin 
dans le quartier Champerret, qu’elle ne quittera plus. « Dans les années 70, je 
fréquentais une jet set culturelle locale, d’auteurs et de comédiens, qui déjeunaient 
dans le restaurant étoilé en face de mon cabinet. » Initiatrice de la Médiathèque 
Edmond Rostand, productrice d’une pièce de théâtre, Dracula, jouée récemment 
au Festival d’Avignon, la vétérinaire-aventurière de 87 ans a conservé son 
esprit iconoclaste hérité de sa jeunesse communiste. Ne reculant devant aucun 
obstacle, elle prépare son prochain défi, faire un quatrième saut en parachute 
dans le ciel de Paris pendant les Jeux Olympiques.

Jacqueline
vétérinaire retraitée, Champerret 

“Je suis une 
enfant des Lilas 
qui est devenue 
une adulte 
dans le 17e”

Ce jour-là, Octave en écharpe 
tricolore remettait le Grand Prix 
de la Mémoire et de la Citoyenneté 
du 17e arrondissement au nom 
du Conseil Municipal des Jeunes 
qu’il vient d’intégrer. Une nouvelle 
responsabilité et une fierté pour 
cet élève de 4e au collège Pierre de 
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Adjudant Cyril
brigade des sapeurs-pompiers de Paris, 
caserne Boursault

Avec son accent du sud, l’adjudant 
Cyril contrasterait presque avec 
le 17e arrondissement, berceau du 
titi parisien. Il s’y sent pourtant 
comme chez lui depuis qu’il a pris les 
commandes de la caserne Boursault 
et ses 55 pompiers il y a un an et demi. 
« Je me suis très bien intégré au quartier. 
Nous avons la chance d’être dans un 
environnement privilégié et d’entretenir 
une vraie proximité avec la population. 
Et c’est très agréable de travailler dans 
cette caserne typique. »

Pompier de Paris depuis presque 
25 ans, l’adjudant partage la passion 
de son engagement, « une aventure 

humaine extraordinaire » rythmée 
par les interventions (20 à 25 par jour 
pour la caserne Boursault), accidents 
domestiques, accidents de la route, 
incendies, détresse humaine.

Le bal des pompiers, très prisé dans 
le 17e et au-delà, vient comme un 
contrepoint salvateur aux drames 
quotidiens. « Ce n’est pas que du 
folkore », insiste Cyril. « Même si les 
pompiers ont une bonne image, ce bal 

populaire crée du lien entre 
l’armée et la nation. Il permet de se 
rassembler dans des circonstances 
moins dramatiques que celles auxquelles 
nous sommes confrontés régulièrement. 
Parfois, nous retrouvons au bal des 
personnes que nous avons secourues. 
Ça fait plaisir. »

Une occasion pour les habitants 
du 17e arrondissement d’exprimer 
leur reconnaissance à leurs 
pompiers pour leur engagement 
et leur dévouement.

Brigade de Sapeurs-Pompiers 
de Paris - Caserne Boursault

27 rue Boursault

Quand Christine a repris La Librairie du square, 
la librairie jeunesse de la rue des Batignolles, 
en 2020, elle a été immédiatement conquise 
par l’ambiance de village « et cette proximité 
exceptionnelle avec les autres commerces, 
les métros, le parc Martin Luther King, une 
vraie surprise, où on sent la vie qui s’installe. 
Et évidemment, le square des Batignolles, pour 
lequel j’ai une vraie tendresse ».

Sur la route du square, la librairie est une halte obligatoire. Un bonjour à 
Christine à travers la vitrine, une pause pour bouquiner, les enfants ont 
aussi la possibilité de participer à des ateliers de lecture et de travaux 

manuels dans l’arrière-boutique qui accueille des séances de dédicaces et des 
concerts. « Le retour des jeunes familles dans le quartier a tout changé. Les parents 
sont autant friands de littérature jeunesse que leurs enfants. Pendant le confinement, 
nous avons fait un livre partagé. Je venais de m'installer dans le quartier. C’était un bel 
accueil. » Bienvenue aux Batignolles.

La Librairie du square
61 rue des Batignolles

“Une relation 
privilégiée avec 
le quartier ”

“La librairie 
est un arrêt  
obligatoire 
sur le chemin 
du square”

Christine
libraire jeunesse, Les Batignolles
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Ne lui faites pas remarquer son 
accent exotique, Arantza risque de 
se vexer. « Ça veut dire que je ne parle 
pas bien français ! » s’inquiète ce 
premier prix de la langue de Molière 
à l’école. La madrilène, expatriée 
depuis presque dix ans, est une 
amoureuse de la France, de Paris 
et du 17e arrondissement. « Je suis 
à quelques minutes à pied de mon 
travail et de l'école de mes enfants. 
Je suis une vraie habitante du 17e. » 
Et quasiment Parisienne. « Je râle 
aussi ! », reconnait-elle sans vraiment 
se l’avouer.

Le quartier Ternes-Maillot, c’est 
le sanctuaire d’Arantza. Elle ne le 
quitterait pour rien au monde. « Les 
restaurants, les bistros, les commerces, 
le Bois de Boulogne, le parc Monceau. 
C’est très vivant tout en étant calme. 
J’adore mon quartier. Quand nous avons 
eu notre troisième enfant, nous avons 
déménagé dans le même immeuble ! »

Architecte dans un grand cabinet, 
l'Espagnole conçoit des espaces 
« pour changer la vie des gens », 
notamment sur des projets de 
réhabilitation vertueuse.

On le remarquait à peine sur 
la Place de la Mairie. Il faut 
dire que son kiosque installé 
dos aux passants n’a pas 
aidé non plus. « Grâce 
à Monsieur le Maire, on 
l’a remis dans la bonne 
direction ! », se félicite 
Marcel avec un large 
sourire dont il ne se 

départit jamais.

Le kiosquier qui vient du 13e pour 
travailler est toujours fidèle au 
poste, de 8 h à 19 h, été comme 
hiver. Arrivé l’an dernier, il a été 
rapidement adopté. « Tout le monde 
m’aime ! Avec les gens du quartier, on 
est une grande famille. Ils viennent 

discuter ou me demander des 
renseignements. J’ai l’impression d’être 
un repère. Je pense que c’est mon devoir. 
Un devoir humain. »

Si le Parisien se vend toujours aussi 
bien, la crise de la presse papier 
associée au développement de la 
lecture en numérique a fait baisser 
significativement les ventes dans 
les kiosques, de moins en moins 
fréquentés. « C’est difficile en ce 
moment. Ce n’est pas rentable », 
regrette Marcel.

Reste qu’il est difficile d’imaginer 
Paris sans les huttes, ces piliers 
verts du paysage urbain, chaleureux 
et accueillants. Comme Marcel, le 
kiosquier de la Place Richard Baret.

“Les Batignolles, 
c’est une grande 

famille”

Arantza
Architecte, expatriée, Ternes-Maillot 

Marcel
kiosquier, Place Richard Baret

DOSSIER

portraits.

De la France, elle apprécie l’art de 
la discussion et du débat. Moins 
les réunions de travail sans fin, 
une spécialité hexagonale qu’elle 
a découverte avec circonspection. 
« Quand ça m’agace ça se voit, 
plaisante l’Espagnole. Mais avec 
mon accent exotique ça passe ! »

“ Je suis 
devenue un peu 
parisienne”
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À la maison de quartier rue Louis Loucheur, à quelques 
encablures du stade Max Rousié, les discussions à bâtons 
rompus et les plaisanteries sont de mise autour de la 
table. Comme en famille. En retrait, Rakoud, tout à sa 
concentration, fait un peu d’administratif avant de 
préparer sa séance d’entrainement pour les moins de 
15 ans féminines.

Coach et éducateur du Club Sportif Pouchet depuis six 
ans, il porte le maillot rouge comme une deuxième peau. 
« Ce club, ce sont des valeurs. Le respect, la solidarité, le 
dépassement de soi. C’est notre identité. » Karl Berkemal, 
l’emblématique président et fondateur du club en 2004, 

en est l’image, le gardien et le 
patriarche qui veille autant aux 
qualités humaines que footballistiques de ses joueurs.

Avant de devenir formateur, Rakoud a défendu les couleurs 
du club en tant que joueur. Il a connu sa petite heure de 
gloire, que seul le football amateur peut offrir. « Un jour, 
je suis venu encourager mes potes qui jouaient un match de 
coupe. À la dernière minute, le coach me demande de remplacer 
un joueur absent. J’habitais en face du stade, j’ai foncé chez 
moi récupérer mes crampons. Je suis rentré en fin de match 
et j'ai marqué le but de la victoire à la dernière seconde ! » 
De l’audace et du respect, la devise de Pouchet.

« 100 ans, c’est surtout un 
plaisir pour les gens qui 
vous entourent. Pour moi, la 
pente est surtout glissante ! » 
Janine, pensionnaire depuis cinq 
ans à l'EPHAD "Les Artistes des 
Batignolles",, à deux pas du parc 
Martin Luther King, n’a rien perdu 
de la fraîcheur de ses jeunes années. 
Quand elle n’est pas avec ses copines 
pour évoquer la belle époque, cette 
Parisienne jusque dans le verbe - « 
J’espère que vous allez me comprendre. 
Je parle l’argot. », a-t-elle prévenu 
d’emblée - passe le plus clair de son 
temps à son petit bureau à lire et à faire 
des travaux manuels « J’ai été employée 
de banque pendant trente ans. C’est une 
vieille habitude ». 

Les secrets de sa longévité, des 
gênes uniques hérités de sa grand-
mère et de sa mère, toutes les deux 

centenaires, ajoutés à une curiosité 
insatiable, notamment pour les sujets 
scientifiques qu’elle partage avec son 
gendre agrégé en sciences qui vient la 
visiter régulièrement avec sa fille. Loin 
du 17e, la vie de Jeannine a été marquée 
par les voyages. Russie, Grèce, 
Bulgarie, Thaïlande, Égypte… Et l’Inde 
dont elle garde des souvenirs intacts.

En tant que membre du cercle 
fermé des doyennes du 17e 
arrondissement, Jeannine 
bénéficie de quelques attentions 
de la part du personnel. Privilège 
de l’ancienneté. Elle n’en oublie pas 
ses co-pensionnaires. Soucieuse 
du bien‑être de la communauté, elle 
vient de se faire élire au Conseil de la 
Vie Sociale de la maison de retraite !

“Ce club, 
c’est notre 

identité”

“J’ai quelques 
privilèges de 
l’ancienneté”

Rakoud
entraineur-éducateur de football, Pouchet

Jeannine
centenaire, Martin Luther King

DOSSIER

portraits.

25№155
JANVIER –  

FÉVRIER 2024

Paris
dix—
sept



26 Paris
dix—
sept

Une Maison, des Métiers
Le 21 novembre dernier, 600 collégiens 
et 200 lycéens ont pu découvrir les métiers 
de l’hôtellerie-restauration à la Mairie du 17e

Rapprocher l'école 
de l'entreprise
Le Comité Local École Entreprise, 
lancé en octobre 2022 par le 
Recteur de l’Académie de Paris, 
propose une approche nouvelle, 
résumée simplement par Céline 
Isart, Principale du Collège 
Malraux : « le but est de rapprocher 
l’école de l’entreprise et de créer 
des partenariats plus forts. »

Ce partenariat renforcé s’est 
matérialisé pour la première fois 
dans un forum nouvelle génération, 
alliant des rencontres avec des 
professionnels, mais aussi des 
ateliers interactifs et ludiques.

Le groupe Hilton 
à la pointe
Côté entreprise, c’est le groupe 
Hilton qui s’est engagé dans 
le projet. Une quarantaine de 
professionnels du groupe aux 7 300 
hôtels ont participé au forum. 
Divers secteurs étaient représentés : 
restauration, hébergement, 
cuisine, mais aussi les services 
commerciaux, techniques, 
financiers, la communication, 
le marketing, la logistique ou 
encore les ressources humaines… 
« un moyen de montrer la diversité 
de nos métiers », selon Stéphanie 
Maître-Bufferan, DRH du Hilton 
La Défense et du Canopy Trocadéro.

Les ateliers, clé de voûte de cet 
événement, ont offert aux élèves une 
expérience pratique et interactive. 
Encadrés par des professionnels 
passionnés, les jeunes ont pu 
s'essayer aux différentes facettes des 
métiers de l'hôtellerie-restauration : 
atelier de mixologie, mais aussi 
pliage de serviettes ou préparation 
des chambres…

Le directeur général d’Hilton 
France, Emmanuel More, a pu 
évoquer son parcours inspirant : 
« La beauté de nos métiers, c’est 
qu’il y a une évolution possible. J’ai 
commencé comme réceptionniste, 
puis commercial, et je suis maintenant 
directeur général pour les hôtels 
en France. »

Un modèle pour l’avenir
Cette nouvelle manière d’envisager 
les rencontres entre professionnels 
et jeunes de la voie professionnelle 
pourrait faire tache d’huile, dans 
un secteur où le recrutement est un 
défi permanent.

Pour les élèves, ce sont de nouvelles 
perspectives qui s’ouvrent. 
Valérie Baglin-Le Goff, Directrice 
de l'Académie de Paris conclut : 
« L’objectif de ce forum, c’est de 
donner envie aux élèves, pour qu’ils 
osent la voie professionnelle. » 
Gageons que cette approche 
collaborative entre l'éducation et 
le secteur professionnel, dont la 
Mairie du 17e s’est fait le pivot, ait 
permis de faire naître des vocations.

200 lycéens

600 collégiens

40 métiers

“Cette expérience immersive rend 
concrètes les perspectives d'avenir 
qu'offre la filière professionnelle 
aux jeunes collégiens et lycéens.”

GÉRALDINE ROUAH
Adjointe au maire du 17e en charge de l’éducation 
et des relations avec l’enseignement supérieur



ATTRACTIVITÉ

nouveauté.
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Ce fonds de dotation a pour 
vocation d’aider des associations à 
mettre en œuvre leurs projets sur 
le territoire du 17e arrondissement, 
dans des domaines comme la 
solidarité, l’éducation, la culture, 
l’environnement ou le sport. 
Son conseil d’administration est 
composé de sept personnalités du 
monde de la culture, du sport ou 
encore de l’entreprenariat.

Ce nouvel outil de 
financement au profit des 
habitants va permettre 
aux entreprises qui le 
souhaitent de soutenir 
financièrement des 
projets qui correspondent 
à leurs valeurs.

En effectuant une promesse 
de don, les entreprises pourront 
indiquer un projet en particulier 
qu’elles souhaitent valoriser. 
Une convention est ensuite signée 
entre l’entreprise et le fonds de 
dotation afin de déclencher le 
versement des fonds.

Le soutien à ce fonds de dotation 
s’inscrit dans la démarche 
de responsabilité sociale des 
entreprises (RSE) qui consiste 
à intégrer les enjeux sociaux et 
environnementaux dans leur 
développement et ainsi avoir un 
impact positif sur la société. 

Paris 17e Mécénat est le premier 
fonds de dotation créé par un Maire 
d’arrondissement. De nombreuses 

villes en ont déjà créées comme 
Clichy-la-Garenne, Saint-Denis 
ou Saint-Ouen.

Si vous souhaitez participer 
à Paris 17e Mécénat ou 
recevoir notre documentation 
sur les premiers projets à 
soutenir, vous pouvez écrire à 
paris17emecenat@gmail.com.

Lancement de 
Paris 17e Mécénat 

le 14 novembre 2023 
par Geoffroy Boulard 
en présence de chefs 

d’entreprises du 17e

Depuis juillet 2023, 
le 17e arrondissement 
s’est doté d’un 
fonds de dotation 
Paris 17e Mécénat 
à l’initiative de 
Geoffroy Boulard 
qui en est le  
fondateur et 
le président.

Paris 17e Mécénat,  
un outil innovant pour 
soutenir les projets du 17e

Qu’est-ce qu’un fonds 
de dotation ?

→  Créé par l’article 140 de 
la loi n° 2008-776 du 4 août 
2008 sur la modernisation 
de l’économie, le fonds de 
dotation est un outil de 
financement du mécénat.

→  Il collecte des fonds 
d’origine privé afin de 
financer des projets 
définis par le conseil 
d’administration du fonds 
de dotation et ses statuts.

→  Les dotations ouvrent 
droit à une réduction 
d’impôts sur le revenu 
ou sur les sociétés égale 
à 60 % du montant des 
dons dans la limite de 5 % 
du chiffre d’affaires.
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Impossible d’ignorer sa façade jaune 
sur la Place du Dr Félix Lobligeois. 
Depuis son ouverture en novembre 
dernier, les curieux sont de plus en 
plus nombreux à franchir la porte 
du Café Joyeux, conquis par l’accueil. 
« Avec le sourire. Toujours ! », insiste 
Victoria, la manageuse, qui encadre 
deux équipiers porteurs de Trisomie 
21. « Je ne vois pas leur handicap mais 
une personnalité. Je les aide à être 
autonome et à prendre confiance. »

Peu importe qu’un café soit de temps 
en temps renversé ou qu’une erreur 
se soit glissée dans la commande, 
ce service au grand cœur ouvre les 
appétits et les esprits, même les plus 
craintifs.

« Tu n’aurais pas un métier 
pour moi ? »
L’histoire du Café Joyeux a débuté 
sur un catamaran. Yann Bucaille 
avait pour habitude d’embarquer des 
personnes en situation de handicap 
mental pour des balades en mer, 
quand il fut pris au dépourvu lorsque 
l’un de ses passagers lui demanda un 
jour : « Tu n’aurais pas un métier pour 
moi ? ». Une question jetée comme 
une bouteille à la mer qui lui donna 
l'idée d'une chaîne de restauration 
rapide inclusive.

Six ans après sa création, le Café 
Joyeux a réussi son pari avec 
l’ouverture de 16 établissements 
dans toute la France, un comptoir 
à Canal + et un Café à Lisbonne. 

Ce succès ne devrait pas s’arrêter 
tant les demandes affluent.

Changer le regard sur le handicap, 
prouver que les personnes peuvent 
aussi participer à la vie économique 
et sociale du pays en montrant une 
autre idée de la performance, le 
Café Joyeux a imprimé son esprit 
d’équipage à chacun de ses équipiers 
qui bénéficient d’une formation 
d’agent restauration avec à la clé un 
diplôme d’Etat et une rémunération 
au SMIC, comme les salariés en 
milieu ordinaire.

Pierrick est l’un des fidèles 
moussaillons. Au Café Joyeux des 
Batignolles, il assure le service en 
salle et au comptoir, à son rythme. 
« Je fais plein de choses. J’aime 
bien être en cuisine, m’occuper de 
la livraison aussi », confie-t-il très 
enthousiaste. Une bonne humeur 
qui s’accorde parfaitement aux 
produits proposés “fait maison”, 
comme le croque-monsieur devenu 
incontournable. Testez, vous 
repartirez le cœur réchauffé.

Le Café Joyeux
Comptoir des Batignolles
68 Place du Dr Félix Lobligeois, 
75017 Paris
Lundi au dimanche
09 h 00 à 19 h 00
01 87 53 64 80
batignolles@cafejoyeux.com

Le Café Joyeux, chaîne 
de cafés-restaurants, 
qui emploie des personnes 
en situation de handicap, 
a posé son comptoir 
aux Batignolles. Comme 
un rayon de soleil.

Le Café Joyeux,  
servi avec le cœur



P U B L I - R É D A C T I O N N E L

les bonnes adresses.

Salon Chloé
L’équipe du Salon Chloé est heureuse de 
vous accueillir et vous offrir des conseils 
personnalisés sur :
• Colorations végétales (boisée, soleil 
levant, chocolat), 
• Colorations naturelles couvrantes 
(bardane, échinacée, ginseng), 
• Balayages, 
• Tie and dye, 
• Mèches californienne (pigments de 
fleurs, fruits, argile), 
• Soin profond du cuir chevelu et cheveux 
(huile abricot, baobab, bourrache, 
ginseng et graines de Moringa excellent 
anti-chute),
81 rue Jouffroy d’Abbans - 01 46 22 00 56 
www.jeunepoussebychloe.com

Les Belles Envies
C’est l’adresse incontournable pour les 
amateurs de pâtisseries et chocolats 
mieux sucrés. Notre mission ? 
Révolutionner la gourmandise avec 
moins de sucre et toujours plus de 
plaisir. Un savoir-faire artisanal unique 
sans sucre blanc ni farine blanche, mais 
des matières premières alternatives 
sélectionnées avec soin (sucre de coco, 
sirop d’agave et farine T80…).

un IG bas certifié inférieur à 35. 
Avec Les Belles Envies, oubliez le 

sucre, pas vos envies ! 
 
17 rue Poncelet, 17e

01 46 22 71 19
lesbellesenvies.com
—
Et également 3 rue Monge, 5e

Naoko biot
À deux pas de la place Clichy, sur place 
ou à emporter, découvrez une adresse 
de référence pour les connaisseurs de 
cuisine japonaise de qualité. Au comptoir, 
les chefs découpent sous vos yeux les 
poissons crus en sashimi, sushi, maki… 
En cuisine sont préparées les spécialités 
de tempuras, teriyaki et poissons grillés 
(maquereau, saumon, dorade…). La salle 
est spacieuse, agréablement décorée et 
éclairée, l’accueil est attentif).

Ouvert 7j/7 midi et soir (sauf 
dimanche midi), Naoko met à votre 

disposition 4 chefs : 2 chefs « poisson cru » et 
2 chefs « plats chauds ». Vente à emporter. 
11, rue Biot 75017 Paris 
01 40 08 08 73 - www.naoko-biot.fr

Batignolles Audition
En plein coeur des Batignolles, le meilleur 
choix pour votre audition ! Votre centre 
d’audioprothèse indépendant est dédié 
à vous offrir une expérience de soins 
auditifs exceptionnelle. Avy Knafo, 
audioprothésiste diplômé d’État, vous 
propose un service personnalisé, 
mettant l’humain au cœur de la prise en 
charge. Bénéficiez d’appareils 100% pris 
en charge, d’un bilan auditif et d’un essai 
gratuit sur rendez-vous.  
Avec Batignolles Audition, retrouvez le 
plaisir d’entendre.

En tant qu’indépendant,  
M. Knafo saura vous 

accompagner vers la solution la plus 
adaptée à vos besoins.
126 av. de Clichy, Paris 17e - 01 88 61 51 99 
https://batignollesaudition.com

Montmartre
Miroiterie Concept
La boutique vous accueil au 32, rue 
Caulaincourt dans le 18e arrondissement. 
Fort de leurs expériences de Père en Fils 
depuis plus de 25 ans ils vous aideront 
dans vos projets des plus simples au plus 
élaborés. Tout types de réalisations et 
créations sur mesure : Serrurerie fine en 
laiton • Verrière d’intérieur • Paredouches 
Miroirs / damier • Tous types de fenêtres 
• Dépannage, tarifs assurances  
Du lundi au vendredi de 7h30 à 17h30.

01 46 06 91 91 - 32 rue Caulaincourt 
75018 PARIS - Place de Clichy     

Lamarck-Caulaincourt 
www.montmartremiroiterie.fr 

La Parisienne
Aline et Samia vous accueillent 
chaleureusement dans une ambiance 
familiale du mardi au samedi.

Nous travaillons dans le respect du 
cheveux.

Shampooing + brushing : 18€ ou 23 € 
avec le soin (le jeudi)

Nous travaillons avec 
Schwarzkopf pour la coloration 

et avec ABC produits véganes pour la 
revente.
 51 rue Jouffroy d’Abbans - 75017 PARIS 
01 42 27 13 84
www.laparisienne17.fr
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Entrer dans la boutique « Les 
beaux souliers », c’est être saisi 
par une odeur de cuir qui vous 
plonge instantanément dans un 
univers de raffinement et de luxe. 
Depuis 2018, Liu Carelles, l’un des 
derniers bottiers indépendants à 
Paris, fabrique des souliers - et non 
des chaussures, il y tient ! - comme 
autant d’œuvre d’art pour les dandys 
chics et les hommes d’affaires. « Je 
travaillais dans la finance et le conseil, 
puis j’ai franchi le pas. Après un CAP 
en cordonnerie, j’ai tout appris avec 
l’un de mes associés Compagnon 
du devoir ».

Concevoir un soulier sur mesure 
est un long processus, « simple et 
compliqué ». Si la technique et les 
outils sont les mêmes utilisés depuis 
un siècle, l’œil du bottier est aussi 
aiguisé que son tranché pour couper 
le cuir. « Quand un client se présente 
à la boutique, j’observe sa façon de 

déambuler. On dévisage des pieds en 
quelque sorte ! »

Après le choix de la matière et de la 
couleur, la prise de mesure, vient 
le piquage (assemblage du cuir) et 
la forme. À ce stade, le soulier n’est 
encore qu’un chausson d’essai. Il 
sera modifié après l’essayage avant 
d’ajouter la semelle, l’ultime touche 
d’une œuvre d’art artisanale qui 
demande en moyenne de six mois à 
un an de travail.

Chaussé comme la reine 
d’Angleterre
Sur son petit établi de travail, 
une paire prestigieuse attend 
son propriétaire. « Un monsieur 
très élégant. Il a choisi une bottine 
montante à boutons, style 18e siècle, 

en matières nobles. J’aurais bien 
aimé la garder pour la mettre en 
vitrine mais je n’ai pas les moyens », 
sourit-il. Pour trouver chaussure à 
son pied, comptez 3 000 euros pour 
du sur mesure, 1 500 euros pour du 
prêt-à-porter dont la vedette est la 
Chelsea. « J’aime particulièrement 
la travailler. À l’origine, la mère de 
la reine Elizabeth l’avait créée pour 
monter à cheval. Elle s’est masculinisée 
dans les années 60 avec les Beatles qui 
l’ont remise à la mode. »

Reste une question ancestrale que 
l’on devait forcément poser. Les 
cordonniers sont-ils vraiment les 
plus mal chaussés ? « C’est vrai. 
J’accorde tellement d’importance aux 
souliers des autres que je ne regarde 
plus vraiment les miens ! »

Le bottier de la rue de 
La Forge, une pointure 
de la cordonnerie

Liu Carelles,  
bottier
Les beaux Souliers
11 rue Anatole de la Forge

Philippe Aleosse, 
affineur fromager
Fromagerie Alleosse
13 rue Poncelet

Karl Berkemal,  
Teinturier
Louis Couasnon,  
boulanger

À deux pas de l’Arc de 
Triomphe, Liu Carelles 
fabrique des souliers 
d’exception grâce à un 
savoir-faire unique qui 
vient d’être récompensé 
par la Médaille de 
l’excellence artisanale.

Les artisans du 17e 
arrondissement lauréats 
de la Médaille de l’excellence 
artisanale de Paris de 
la Chambre de commerce 
d’Île-de-France



« Depuis 2020, on peut prendre en 
charge des enfants dont la prématurité 
est modérée, c’est-à-dire dès 34 
semaines. La seule différence avec 
une maternité de niveau 2, c’est qu’on 
n'accepte pas de bébés de l’extérieur ».

Un engagement envers l'excellence 
médicale qui se traduit également 
par la présence d'un pédiatre et d’un 
médecin anesthésiste-réanimateur 
24 heures sur 24, ainsi qu’une équipe 
d’échographes référents.

Le praticien souligne d’emblée 
la spécificité de l’établissement : 
« nous offrons aux futures mères 
le droit de choisir qui les accouchera. 
C’est une flexibilité qui est devenue 
presque un luxe ».

L’obstétricien suivra ainsi la patiente 
tout au long de sa grossesse, et sera 
sollicité, quelle que soit l’heure de 
la journée ou de la nuit, pour faire 
naître l’enfant. « Cette qualité de suivi 
est très exigeante pour les médecins, qui 
doivent être sur le pont à toute heure 
du jour et de la nuit. Cela nécessite une 
disponibilité qui n’est pas compatible 
avec le système hospitalier. »

Excellence médicale
Sans avoir bien sûr les mêmes 
infrastructures que l’hôpital public, 
la maternité Sainte-Thérèse a 
récemment augmenté sa capacité de 
soins, comme l’explique le Dr Chatel : 

L'humain avant tout
Alors que les futures mères 
sont de plus en plus attentives 
à la personnalisation de leur 
suivi, et aux conditions de leur 
accouchement, le Dr Chatel ajoute : 
« notre principe, c’est de répondre à la 
demande des patientes quand cela est 
médicalement raisonnable. Il n’y a 
peut-être pas d’hélicoptère sur le toit, 
mais cette maternité c’est un bijou, 
un bijou humain ».

C’est une façade discrète de la rue Gustave Doré, non 
loin de la place Pereire. La Maternité Sainte-Thérèse 
est bien connue des riverains, mais peu des habitants 
de l’arrondissement. C’est pourtant un lieu unique, 
et pour cause : c’est la seule maternité du 17e !  
Nous avons rencontré le Dr Chatel, qui officie depuis 
six ans comme gynécologue-obstétricien dans cette 
institution du quartier.

Bronchiolites,  
les bons réflexes
95 % des nourrissons n'ont pas 
besoin d'un recours hospitalier

Contactez votre médecin, ou le 
réseau Bronchiolite Île-de-France

Kinésithérapeutes : 0 820 820 603

Médecins Libéraux : 0 820 800 880

7j/7 (coût d'un appel local)
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Naître 
dans le 17e

santé.
MIEUX VIVRE
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environnement.

kraft fermé et jeter celui-ci dans le 
bac présent sur votre marché.

En 2024, les bornes Trilib seront 
petit à petit équipées d’un module 
“déchets alimentaires”. Il y en 
a près d'une quarantaine dans 
le 17e. L’arrondissement compte 
également plusieurs composteurs 
associatifs. Dernière solution : 
le lombricompostage individuel, 
qui produira de l’engrais pour vos 
plantes d’intérieur et celles de vos 
balcons. La Mairie du 17e procède 
régulièrement à des distributions 
gratuites de lombricomposteurs.

Tous les renseignements sur
paris.fr/dossiers/composter-a-paris-20

Les déchets alimentaires sont 
constitués de plus de 70 % d’eau. 
Jetés avec les ordures ménagères, 
ils sont incinérés : on dépense 
de l’énergie pour faire évaporer 
de l’eau…

En les triant, nous les valorisons 
sous la forme de fertilisant en tant 
qu’engrais naturel, sous la forme de 
biogaz pour alimenter les bus.

75 kg C’est la masse 
annuelle de déchets 
alimentaires jetés pour 
chaque habitant en Île-
de-France

28 % C’est la part 
des déchets alimentaires 
dans les ordures 
ménagères

Le Compost dans le 17e

Pour trier vos déchets alimentaires, 
vous pouvez les apporter dans un 
sac compostable transparent ou 

Pourquoi trier nos 
déchets alimentaires ?
À partir du 1er janvier 2024, toutes les communes françaises doivent 
obligatoirement proposer des solutions de tri pour les déchets alimentaires, 
s'inscrivant ainsi dans une politique de réduction et de valorisation des déchets.

“Le compost 
des bio-déchets 
est au cœur de 
nos préoccupations 
à la mairie du 
17e car il permet 
de compléter le 
dispositif de gestion 
des déchets”

AURÉLIE ASSOULINE
Adjointe au maire chargée 
de la transition écologique
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Marché Ternes/ Lebon*
Marché Batignolles*
Marché Berthier (Reims)*
Marché Navier*
Marché Bio Batignolles*
* Tous les jours

Les Marchés munis  
d’un bac de compostage



Nüdiet
Explorez l’univers de Nüdiet, une fusion unique entre 
transformation physique et bien-être global. Commencez votre 
parcours avec un bilan corporel, 3D, OFFERT et réalisé par nos 
professionnels expérimentés, permettant de comprendre votre 
organisme afin d’établir la meilleure stratégie à l’obtention de 
vos objectifs.

Découvrez également nos prestations exclusives. Des 
consultations diététiques dispensées par une diététicienne-
nutritionniste diplômée, offrant des conseils personnalisés 
pour optimiser votre rééquilibrage alimentaire.

La Cryolipolyse, méthode non invasive ciblant précisément 
les zones de graisse, permettant une diminution de la masse 
graisseuse jusqu’à 30 %. Accompagnez celle-ci par de la 
pressothérapie permet d’activer le système lymphatique et 
offre une expérience complémentaire pour favoriser une 
silhouette harmonieuse. 

 
 
L’Infrabike, fusion remarquable d’infrarouge et du vide 
d’air, vous aide à brûler jusqu’à 1200 calories en 30 minutes. 
En plus de tonifier la silhouette et d’améliorer la condition 
physique, cela lutte contre la peau d’orange grâce à ces lampes 
collagènes. La Suprasculpt, une approche innovante, consiste 
en 20 000 à 30 000 contractions en 30 minutes, contribuant 
ainsi à sculpter votre silhouette sans chirurgie. Elle permet de 
se muscler, de raffermir, d’obtenir plus de force et de galber. 
 
Nüdiet, situé au 29 rue des Dames, 75017 PARIS, 
vous ouvre ses portes. 
__
Réservez dès maintenant au 07 45 17 55 54  
ou sur www.nudiet.fr
__
Suivez-nous sur Instagram : NudietBatignolles
__
Réservez dès maintenant votre BILAN 3D OFFERT

P U B L I - R É D A C T I O N N E L
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Attention !
En cette fin d'année, certaines personnes 
malintentionnées peuvent profiter de votre 
générosité pour tenter de vous escroquer, 
en se faisant passer pour ce qu’elles ne sont 
pas. Il convient donc d’observer une certaine 
prudence et d’avoir en tête les bons réflexes :

 → Les agents de la Ville de Paris, comme 
les éboueurs, ont l’interdiction formelle 
de demander des étrennes

 → La Mairie d’arrondissement ne possède pas 
les codes d’immeuble, et ne peut en aucun cas 
les fournir pour des collectes en porte à porte, 
même pour la bonne cause !

 → Si votre interlocuteur est un professionnel, 
demandez à vérifier sa carte

 → Vérifiez toujours le logo de l’institution sur le 
calendrier

 → Ne laissez jamais un inconnu entrer chez vous, 
vérifiez toujours que personne ne se glisse 
derrière vous dans le hall de votre immeuble

 → Prévenez les personnes âgées ou isolées de 
votre entourage, elles sont les premières cibles 
de ces arnaqueurs.

Au moindre doute, signalez tout comportement 
suspect en appelant le 17 ou la police municipale 
au 3975.

Vous êtes victime d'une infraction (vols,  
dégradations, escroqueries, agression...) pour  
laquelle vous ne connaissez pas l'identité de l'auteur ?

Déposez une pré-plainte en ligne sur  
pre-plainte-en-ligne.gouv.fr

sécurité.
MIEUX VIVRE

© LP/Olivier Arandel

Vente de calendriers, 
étrennes
Gare à l’arnaque !

Plan  
anti-vendeurs  

à la sauvette
Demandé par le maire, Geoffroy Boulard, il y a 
plusieurs mois et lancé mi-octobre Porte de Clichy 
dans le 17e arrondissement, la Plan anti-vente à la 
sauvette de fruits et légumes parisien se poursuit, 
se traduisant notamment par une coopération 
accrue entre la police municipale, la propreté de 
Paris, la police nationale, le Parquet mais aussi le 
Marché de Rungis pour agir à tous les niveaux de ce 
trafic organisé.

À l’échelle parisienne, deux importants réseaux 
ont été ainsi démantelés depuis le début de l’année, 
permettant la saisie d’environ 10 tonnes 
de marchandises.

Dans le 17e, depuis mi-octobre, c’est plus 
d’une opération conjointe police municipale, police 
nationale et propreté organisée chaque semaine, 
20 évictions de vendeurs, 12 interpellations, 15 m3 
de détritus ramassés par la direction de la propreté 
et 80 kg de fruits récoltés et donnés à Emmaüs.

La mairie du 17e arrondissement souhaite renforcer 
encore davantage ces opérations conjointes.
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Novembre 2023 par 
rapport à novembre 2022
- 20 % en général
- 56 % pour violences 
physiques crapuleuses

Les atteintes aux biens 
restent stables

Les atteintes à 
l’intégrité physique
en baisse dans le 17e 
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« Lulu Dans Ma rue redynamise 
le lien social et renforce la vie 
du quartier Legendre-Lévis »

CARLINE LUBIN-NOEL
Chargée de l’économie sociale et solidaire  
et de l’économie circulaire.
Chargée du CCQ Legendre-Lévis

Vous avez peut-être remarqué 
ce kiosque pas comme les autres, 
sur la petite place de Villiers, côté 
17e arrondissement. Il s’agit d’un 
des points du réseau « Lulu dans 
ma rue », imaginé en 2015 par 
Charles-Edouard Vincent. Alors 
que les services en ligne explosent, 
l’entreprise se pose à contre-courant 
en créant des lieux de rencontre 
où sont proposés aux riverains des 
services de proximité : bricolage, 
ménage, travaux d’intérieur, aide 
informatique, déménagements, 
arrosage de plantes etc. Un 
« concierge » de quartier est 
présent au quotidien pour accueillir 
les demandes et orienter vers 
les prestataires compétents, les 
« Lulus ». 

Au fil de l’eau, l’expérience montre 
qu’elle peut être un puissant vecteur 
d’insertion. En 2018, Lulu dans 
Ma Rue est devenu la première 
entreprise d’insertion par le travail 

indépendant. Son effet positif sur 
le lien social et la vie de quartier ne 
sont plus à prouver. 10 kiosques sont 
aujourd’hui répartis dans tout Paris.

Un modèle de 
conciergerie unique
Le kiosque de Villiers a été inauguré 
en 2016, avec succès. 9 000 habitants 
du 17e arrondissement ont fait 
appel aux services des Lulus, soit 
10 % des ménages du quartier. 
Depuis février 2022, c’est Zakaria, 
25 ans, qui s’occupe du kiosque. 
« J’ai accroché directement avec 
ce nouvel emploi, et le concept très 
original ! ». La situation centrale du 
kiosque en fait un véritable coeur 
battant pour le quartier Legendre-
Lévis. Les animations organisées 

par Zakaria y sont pour quelque 
chose :  « une fois par mois pendant 
la période d’été, j’organise un apéro 
de quartier, avec des musiciens, ou 
dernièrement une démonstration de 
Capoeira.  J’ai sympathisé avec beaucoup 
d’habitants du quartier ».

Près de 100 Lulus sont référencés 
au kiosque de Villiers. À eux seuls, 
ils ont déjà réalisé 23 311 passages. 
311 passages chez des habitants 
du quartier, qui ont maintenant 
bien identifié la structure.

Ce modèle de conciergerie 
unique a fait la preuve de son 
utilité sociale et montre que 
l’innovation, à rebours des grandes 
plateformes, peut être aussi un signe 
de proximité et de solidarité. 

solidarités.
Lulu dans ma Rue 
s’est installé en 
2016 place Prosper-
Goubaux dans le 17e. 
Une entreprise 
innovante qui se 
démarque par son 
concept original. 

Vous n’avez pas vu Lulu ?





ÉDUCATION

entretien.
La Cité scolaire internationale
Honoré de Balzac

Les premières pierres de la Cité scolaire internationale 
Honoré de Balzac ont été posées en 1952. Depuis, 
l’établissement public s’est déployé sur 5 hectares. Il scolarise 
plus de 2 000 élèves collégiens, lycéens, étudiants en classes 
préparatoires et BTS et accueille des formations pour adultes. 
Rencontre avec le proviseur, Thierry Sursin.

Qu’est-ce qui caractérise 
la Cité scolaire Balzac ?
Thierry Sursin : De la 6e à la 
terminale, outre les élèves de section 
générale, nous accueillons 6 sections 
internationales en allemand, anglais, 
arabe, espagnol, italien et portugais. 
Les élèves admis dans ces sections 
suivent les cours des matières de 
filières générales, mais ils ont, en plus, 
des cours de langues, littérature et 
d’histoire-géographie dans la langue de 
la section choisie. Il faut non seulement 
qu’ils soient aptes à comprendre la 
langue, mais en plus dotés d’une 
grande capacité de travail. Ces élèves 
ont pour objectif, à terme, d’obtenir le 
BFI, bac français international.

Nous avons, par ailleurs, aussi la 
singularité d’avoir la spécialité cinéma, 
une classe Chase, à horaires aménagés 
pour sportifs d’excellence et une 
spécialité en éducation physique.

Quelle est la force 
de l’établissement ?
Thierry Sursin : Accueillir des élèves 
de sections internationales ainsi 
que des élèves de sections générales 
constitue l’une de nos forces. Cette 
mixité favorise le vivre ensemble et 
l’ouverture au monde tout en restant 
ancré dans notre arrondissement.

Nous avons également des 
infrastructures sportives importantes 
dont 4 gymnases et une piscine de 

25 m. Tout le sport se pratique, 
ainsi, au sein de l’établissement.

La Cité scolaire 
propose aussi un cursus 
aux étudiants et aux 
adultes…
Thierry Sursin : En effet, nous 
avons des classes préparatoires 
aux grandes écoles scientifiques 
et littéraires ainsi que des BTS 
en commerce international, 
comptabilité et gestion. Les adultes 
ont aussi accès, dans le cadre de la 
formation continue, au Greta.

Quelles sont les valeurs 
de la Cité scolaire ?
Thierry Sursin : Le vivre ensemble 
est fondamental. L’acceptation de 
l’autre dans toutes ses différences et 
la bienveillance à l’égard des élèves 

du corps professoral et éducatif, 
des personnels en général sont 
aussi un marqueur de Balzac. Nous 
accompagnons les élèves dans leur 
réussite scolaire, mais aussi dans leur 
citoyenneté.

Y a-t-il des projets à venir ?
Thierry Sursin : Oui, outre les projets 
éducatifs avec les associations 
de quartier, notre établissement, 
labellisé développement durable, a 
un projet d’économie circulaire en 
partenariat avec deux autres lycées 
d’Île-de-France et la Communauté 
d’agglomération d’Abidjan.

“Nous accompagnons les 
élèves dans leur réussite 
scolaire, mais aussi dans 
leur citoyenneté.”
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Rue de Lévis,  
bienvenue au village

SÉRIE 1/6

il était une voie.

Plongée au cœur de cette artère piétonne 
et commerçante de la Plaine Monceau  

où bat le cœur d’un 17e authentique.

La rue de Lévis au fil du temps
de Pascale Nourrison
Éditions Histoire & Patrimoine 
de Paris 17e

En vente en librairie
Au Bonheur des livres, 52 rue des Dames

Librairie Fontaine, 48 rue de Lévis

Ars Una, 126 boulevard Malesherbes

La Procure Saint-François-de-Sales,  
5 rue Brémontier

Librairie des Batignolles,  
48 rue des Moines

Partez à la découverte 
de la Rue de Lévis  

 Le patrimoine en livres  

Paris XVII Ô Batignolles,
Paris XVII Monceau  
de Danièle Rousseau Aicardi
Éditions Magellan & Cie

Disponibles à la vente
editions-magellan.
com/auteurs-
autrices/rousseau-
aicardi-daniele/

Emprunter la rue de Lévis, c’est 
être plongé dans une ambiance 
de village, conviviale et familiale. 
Les effluves des étals de fruits 
et légumes se mélangent aux 
parfums émanant des fleuristes, 
tandis que les commerces de thé, 
fromageries, boucheries, épiceries 
fines, pâtisseries rivalisent de 
leurs plus beaux atours pour attirer 
le chaland. Prendre un verre en 
terrasse pour observer le spectacle 
de la rue est même devenu une 
tradition locale. 

Du pont-levis  
à la rue de Lévis
Difficile d’imaginer qu’au bout de 
cette rue, l’une des préférées des 
habitants de la Plaine Monceau, 
trônait un château médiéval dont 
l'entrée était située place de Lévis. 
Sa disparition durant le Second 
Empire et les grands travaux 
d’urbanisme de la fin du 19e siècle 
ont terminé de transformer ce 
chemin de campagne en une 
rue piétonne. 

Au numéro 8, à l’abris des regards, 
se dressent sur les vestiges de la « 
Salle de la réunion », une ancienne 
salle de bal qui vit défiler des 
orateurs de renom, les bâtiments 

industriels de l’ancienne usine 
de torréfaction des Cafés Patin 
construite en 1885.

Plus récemment, au numéro 69, 
l’Astrée, la librairie préférée 
d’Amélie Nothomb, vient de baisser 
rideau sur sa devanture façon art 
déco des années 70 après un long 
chapitre de cinquante ans. Ses 
propriétaires, Michèle et Alain, sont 
même devenus les personnages 
d’un de ses romans. Chaleureux, 
passionnants et originaux, ils sont 
à l’image de la rue de Lévis. 

Un monde en soi qui obéit à son 
propre rythme, aux antipodes de 
la frénésie des grands boulevards 
parisiens. 
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Myrtille Gérard (17 ans) et Louise 
Arnal-Fleuret (15 ans), espoirs 
du SCUF en fleuret, croisent 
le fer sur la scène nationale et 
internationale. Échanges avec 
deux fines lames.

Pourquoi avoir choisi le fleuret ?

Myrtille Gérard : Mon grand-
père, ma mère et ma sœur sont 
fleurettistes. J’ai essayé et ça m’a 
tout de suite plu. Je commence ma 
onzième année.

Louise Arnal-Fleuret : Moi, ça fait 
dix ans. Je suis tombé sur cette 
discipline par hasard quand j’étais 
petite et je n’ai jamais arrêté.

Quelle est votre style d’escrime ?

Myrtille Gérard : Je préfère attaquer 
mais je suis meilleure en défense. 
Il faut trouver un équilibre entre 

ses forces et ses faiblesses. Il y a 
toujours des choses à améliorer.

Louise Arnal-Fleuret : C’est 
compliqué de répondre. Nous avons 
le même entraîneur mais nous 
n’avons pas le même type de jeu. 
Une chose est sûre, c’est un sport où 
il faut être persévérant.

En 2023, vous avez participé 
aux championnats de France et 
affronté l’élite internationale en 
moins de 17 ans lors d’une manche 
de Coupe du monde organisée 
en France. 

Myrtille Gérard : Participer à ces 
compétitions de haut niveau, c’est 
la concrétisation de nos efforts. Il 
faut encore progresser. Je voudrais 
aller bien plus haut ! C’est pour 
cela que je suis en sports études 
avec des horaires aménagés. 
Je m’entraine tous les jours.

Louise Arnal-Fleuret : À l'échelon 
international, le niveau français est 
bien inférieur chez les jeunes. Notre 
objectif, c’est de progresser pour 
combler cet écart et enchainer les 
sélections en équipe de France. 

Aux armes !
Le fleuret est plus souple et plus 
petit que l'épée. Seules les touches 
au buste de l’adversaire avec la 
pointe uniquement sont autorisées, 
contrairement à l’épée où l’on 
peut toucher toutes les parties 
du corps. Mais attention, sans se 
faire toucher ! Le sabre permet de 
toucher à la fois avec la pointe et 
le tranchant de la lame sur une 
surface valable : masque, tronc, 
bras, main.

Walid Ouizza sur le toit 
de l’Europe
Après la ceinture européenne, le boxeur du 17e 
s’est emparé brillamment du titre EBU silver 
des super-légers en novembre dernier.

Devant son public à Charleville-Mezières, 
Walid Ouizza a livré un combat sans 
merci face au rugueux Charlemagne 
Metonyekpon, multiple champion d’Italie. 
« J’ai boxé avec une mentalité de challenger » 
se félicite le champion d’Europe en titre 
qui a dû faire face à la tempête italienne 
dans les premiers rounds avant de faire 
parler sa classe et sa science du combat 
pour emporter à la décision sa dix-huitième 
victoire chez les professionnels. « Ce n’était 
pas qu’une défense de titre mais aussi la 
conquête d’un nouveau », insiste le boxeur de 
Pouchet qui attend son heure pour franchir 
la marche supérieure. « Encore quelques 
combats internationaux et il sera temps de 
penser à une chance mondiale. »

BOXE

Escrime
INTERVIEW CROISÉE
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Expositions 
DANS LE HALL DE LA MAIRIE DU 17e 
Quand je serai grand, je serai
Jusqu’au 18 janvier
Artiste mondialement connue grâce à une phrase 
« Quand je serai grand(e), je serai », Isabelle 
Kessedjian adopte un style naïf qui nous transporte 
en enfance. Chaque tableau raconte une histoire 
et décrit le caractère d’un enfant.
Les œuvres exposées sont en vente au profit de 
l’association EliseCare et son action en Arménie : 
elisecare.org.

Pour en savoir plus sur l’artiste 
et visualiser ses œuvres : 
tinyurl.com/YouArtKessedjian

CULTURE

ça tourne.

Paris Courts Devant 
fête ses 18 ans ! 
Du 12 au 19 Janvier 2024
Le festival de cinéma près de chez vous, au 
cinéma 7 Batignolles et au centre Paris Anim' 
Mado Robin proposera un programme alléchant 
avec des projections, soirées, lectures-
spectacles, et des rencontres avec tous les 
talents qui réinventent le cinéma d'aujourd'hui. 

courtsdevant.com

Qui sera 
la prochaine 
Voix du 17e ?
Tentez votre 
chance !
Participez aux tremplins  
samedi 3 février et mardi 23 mars
Organisés par la Mairie du 17e en partenariat 
avec Alternative Culture

Pas de concert sans public, venez nombreux 
écouter et encourager les candidats à la mairie 
du 17e arrondissement

Inscription sur  
lavoixdu17e.fr

Lucky Dream  
Du 25 janvier au 4 mars
Laissez- vous emporter dans l'univers de 

Mila Lights, artiste plasticienne, auteure- 
compositrice et performeuse française. Ses 

œuvres picturales sont “vibrations et énergies” 
influencées par la musique, la danse, la mise 

en scène, lʼimage et la peinture.
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libres opinions.
PLAN CLIMAT : GRANDS 
DISCOURS ET PETITS RÉSULTATS
Le dernier Conseil de Paris a examiné le 
4ème Plan Climat de notre ville.
Comme à son habitude, Anne Hidalgo 
a transformé ce plan climat, document 
légal et stratégique pour lutter contre 
le réchauffement climatique et s’y 
adapter, en un document fourre-tout 
idéologique et dogmatique. Elle tente 
de profiter de nouvelles annonces pour 
se dédouaner de ses échecs, alors que 
« The Lancet » publiait une étude en 
mars dernier soulignant que Paris est 
la ville la plus mortelle d’Europe en cas 
de canicule.
La Chambre régionale des Comptes a 
dénoncé l’an dernier le fait que la Ville 
de Paris n’avait pas atteint un très 
grand nombre des objectifs fixés dans 
les précédents plans Climat, parfois de 
très loin même à l’image de la baisse de 
la consommation d’énergie qui n’a été 
que de 5 % entre 2004 et 2018 pour un 
objectif de 25 % !

VENEZ VIVRE LA FERVEUR 
DES JEUX OLYMPIQUES ET 
PARALYMPIQUES AU PLUS PRÈS 
DE CHEZ VOUS !
Le parc Martin Luther King, choisi 
pour accueillir le site des Festivités 
« Paris fête les Jeux », sera ouvert 
durant les Jeux olympiques et 
paralympiques (26 juillet au 
8 septembre). Ce lieu vous proposera 
la retransmission des épreuves 
sur grands écrans, des animations 
sportives et culturelles, ainsi que des 

De trop nombreux actes haineux 
et antisémites ont entaché notre 
arrondissement ces dernières 

Paradoxe supplémentaire, nous 
débattions de ce plan Climat le 
lendemain du vote du budget de la Ville, 
et qu’en matière d’investissements 
destinés à la transition écologique, le 
compte n’y est pas.
La Ville dépense toujours plus, creuse 
chaque année le gouffre de sa dette, 
mais investit mal et sans espoir de 
retour sur ses investissements.
Avec mes collègues du Groupe Changer 
Paris, nous n’avons pas seulement 
dénoncé cette politique des grands 
discours et de petits résultats. Nous 
avons présenté un projet réaliste, financé 
et décliné en 64 amendements destinés 
à servir le quotidien des Parisiens et à 
tenir compte de leurs besoins.
Rigueur scientifique et innovation, 
plan d’investissement de la mandature 
avec un volet spécifique consacré 
aux conséquences du réchauffement 
climatique, une biodiversité durable 
bénéfique aux Parisiens, la réponse 
au défi du logement à Paris qui est 

espaces de restauration. L’ensemble 
des acteurs locaux sera mobilisé 
pour mettre en valeur le savoir-faire 
local parisien. Leur sélection se fera 
courant janvier 2024.
Du 22 juin au 13 juillet, la Ville de 
Paris vous propose également un 
avant-goût des Jeux grâce aux 
Olympiades d’arrondissement. Durant 
3 semaines inédites de compétition, 
vous pourrez vous affronter autour 
de 7 disciplines au centre sportif 
Alexandre Lippmann.

semaines. Nous réaffirmons notre 
soutien aux victimes et appelons 
à une justice ferme. Tous unis 

Les Championnes et les Champions 

des arrondissements se rencontreront 

le 13 juillet lors des Grandes finales 

parisiennes au stade Charléty et à la 

piscine Hermant. Les Olympiades, 

gratuites et ouvertes à toutes et à tous 

dès 7 ans, s’ouvriront au printemps 

2024 (sur paris.fr). Nous espérons 

vous y voir nombreuses et nombreux !

Karim Ziady 
Conseiller de Paris délégué au Sport 
de proximité

une source de pollution supérieure 
à la voiture aujourd’hui, ou encore 
l’évolution des mobilités avec des 
études d’impacts.
Voici en quelques mots les 5 grands 
axes déclinés dans les 64 amendements 
déposés.
Aucun amendement, y compris les 
moins clivants et les plus constructifs, 
n’a pu obtenir un avis favorable et être 
voté par le Conseil de Paris.
Madame Hidalgo pense incarner à elle 
seule le combat pour le climat dans 
une approche idéologique qui vire au 
sectarisme. La maison brûle mais la 
Maire regarde son nombril…
Cette façon de gouverner et de gérer 
une grande capitale comme Paris n’est 
plus adaptée aux grands défis de ce 
siècle. L’alternance en 2026 n’est pas 
une nécessité politique, c’est la seule 
voie pour « changer Paris » ! 

Jean-Didier Berthault
Conseiller de Paris délégué 
aux affaires européennes et 
internationales et des relations 
espace syndicats métropolitains

contre l’intolérance, la haine 
et l’antisémitisme !

Bertrand Lavaud
Conseiller Municipal 
du 17e arrondissement

PARIS 17 EN COMMUN ET LES ÉCOLOGISTES
(PS, GÉNÉRATIONS-S, EELV ET SOCIÉTÉ CIVILE)

MAJORITÉ D’ARRONDISSEMENT
(RÉPUBLICAINS, CENTRISTES, AGIR, LIBRES !, SOCIÉTÉ CIVILE)

MAJORITÉ PRÉSIDENTIELLE
(RENAISSANCE, HORIZONS, INDÉPENDANTS ET PROGRESSISTES)
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services 17.
Mairie du 17e arrondissement  
18, rue des Batignolles
75017 Paris
Tél. : 01 44 69 17 17

Vos services administratifs
AU SEIN DE LA MAIRIE :
> LE SERVICE ACCUEIL ET FACILITATION NUMÉRIQUE
> LE SERVICE CARTES D’IDENTITÉ ET PASSEPORTS
> L’ÉTAT CIVIL
>  LE SERVICE FAMILLES 

Inscriptions en crèche et école, conseils aux familles.

>  LA RÉGIE 
Encaissement cantines, colonies et facil’familles (espèces).

>  LE SERDA (Service des Élections, du Recensement  
et des Démarches Administratives)  
Inscriptions sur les listes électorales, recensement de la population 
 et citoyen, attestations d’accueil, démarches administratives.

>  L’ANTENNE LOGEMENT 
Inscription au fichier des demandeurs de la Ville de Paris.  
Tél. : 39 75

Pour préparer votre venue, connectez-vous à  
WWW.MAIRIE17.PARIS.FR,  
onglet services et démarches

>  BIBLIOTHÈQUE DES BATIGNOLLES 
Horaires d'ouverture : mardi et jeudi : 13h-19h. 
mercredi et vendredi : 10h-19h 
samedi : 10h-12h30

>  CAISSE DES ÉCOLES DU 17e 
Reçoit de 8 h 30 à 15  h. Escalier C - 3e étage.  
Tél. : 01 43 87 31 09 - cde17.fr

>  CENTRE D’ACTION SOCIALE 
(17e section). Accueil : 2e étage - Escalier B. 
Du lundi au vendredi : de 8 h 30 à 17 h.  
Tél. : 01 87 76 15 17

À L’EXTÉRIEUR DE LA MAIRIE :
>  COMMISSARIAT CENTRAL du 17e 

19/21, rue Truffaut. Tél. : 01 44 90 37 17 ou le 17 
commissariat-17e-interieur.gouv.fr

>  TRIBUNAL D’INSTANCE transféré au  
TRIBUNAL DE PARIS 
29-45, avenue de la porte de Clichy Paris 17e. 
Tél. : 01 44 32 51 51

MÉTRO
Rome - Place Clichy - 
Pont Cardinet

HORAIRES D’OUVERTURE 
>  Lundi, mardi, mercredi, vendredi de 8 h 30 

à 17 h sans interruption.

>  Jeudi de 8 h 30 à 19 h 30 sans interruption 
(sauf l’été).

>  Samedi de 9 h à 12 h 30 (perm. d’état 
civil pour célébration des mariages, 
déclarations de naissance et décès).

AUTOBUS 
> 30 (Gare de l’Est – Trocadéro)  
arrêt “Turin-Batignolles”

> Station Velib’ 17012

Si vous  
souhaitez joindre  

les élus de 
l’arrondissement  

par e-mail :
prénom.nom@paris.fr

Carnet de mariages
Geoffroy Boulard adresse ses félicitations aux mariés Marjorie Perrod et Hengli Zhao le 20/10/2023, Annie Hazaël-Massieux et François Planques 
le 23/10/2023, Mary Maas et Frans Kam le 25/11/2023, Elisabeth du Buisson de Courson et Vivien Leloué le 27/10/2023, Gaziza Tolkimbayeva et 
Daniele Sechi le 28/10/2023, Ramona Tudosescu et Mohamed Mansouri le 28/10/2023, Anastasiia Hunko et Dmytro Storozhuk le 28/10/2023, 
Andreas Noe et Jordane Burillo le 28/10/2023, Yasmine Sebati et Florian Wintz le 28/10/2023, Lucinda Crowther et Alexandre Muratet le 
30/10/2023, Katia Benalioua et Sofiane Karar le 04/11/2023, Hélène Basso et Clément Lefaux le 04/11/2023, Aram N'Dao et Salif Coulibaly le 
10/11/2023, Layla Habjaoui et Riwes Ibrehim le 18/11/2023, Nadia Youcef et Mickaël Defarge le 18/11/2023, Thanh Duong et Cong Ly le 22/11/2023, 
Pamela Avalos Portillo et Lara Elmer Velarde le 02/12/2023, Frédéric le Landais et Juliette Vincelet le 02/12/2023, Dalila Djeddi et Gilles Richard 
le 09/12/2023, Soma Manouan et Clement Boni le 09/12/2023, Georgina Toko Dia Ngani et Guydou Dembela le 09/12/2023, Rayane Atchi et 
Mohamed Houari le 09/12/2023, Agnès Rousselot de Saint-Ceran et Stéphane Noël le 11/12/2023, Miao Xu et Jian Ye le 12/12/2023.

Pour en savoir plus sur vos élus et leurs 
délégations, rendez-vous sur :

mairie17.paris.fr/elu-e-s/ 
adjoint-e-s-au-maire

mairie17.paris.fr/elu-e-s/ 
conseiller-ere-s-d-arrondissement






